

Una de nuestras publicaciones más recientes es "Género y salud en el sureste de México" editado por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco y El Colegio de la Frontera Sur. Dada a la luz en abril reciente, el libro recoge diez trabajos: estudios, reportes de investigación y sistematización de experiencias que dan cuenta de la producción de diversos profesionistas, académicos, organizaciones no gubernamentales y dependencias oficiales en torno a la mujer y su salud en el sureste de México.

Como indica la Dra. Esperanza Tuñón Pablos, coordinadora de la edición, el texto es rico en perspectivas y metodologías y permite lecturas muy diversas, como son el ordenamiento regional que propone su índice, un acercamiento desde diagnósticos generales hasta estudios específicos, y el enfoque de análisis puntuales de aspectos socio-culturales que definen riesgos de salud con clara connotación genérica. Otra posibilidad son las lecturas comparativas entre regiones, entre enfoques metodológicos y en cuanto a la formación e inserción institucional de los autores.

"*Mujeres y salud en Quintana Roo: Utopía y Realidad*", de Elizabeth Maier H., es uno de los interesantes artículos del libro "Género y salud en el sureste de México". En él la autora, en un texto breve y conciso, nos devela la contraposición que existe entre la utopía feminista y la realidad de la mujer en el Quintana Roo actual.

"La utopía feminista, nos dice Maier, plantea que la noción de democracia no se restrinja a lo electoral: se debe gestar y ejercer desde el ámbito privado de la familia, desde las relaciones íntimas y cotidianas de la pareja y la relación entre los padres e hijos, para extenderse a todas las dimensiones de la vida social, al sistema educativo, lo laboral, las instituciones de salud, los espacios políticos y a las expresiones culturales. Se han de 'horizontalizar' de tal forma todas las relaciones sociales que la toma de decisiones sea un ejercicio colectivo de participación igualitaria. Esta es la utopía."

Pero la realidad de la mujer se ve enfrentada a políticas globales que responden a la preocupación por un México que en el año 2024 "tendrá casi el 20% de la población total de América Latina, al incrementar su población en 52%, de 90 a 137.5 millones de habitantes", de tal

suerte que se han establecido "estrategias de contención poblacional basadas en la conceptualización de la mujer y en particular las mujeres del sur como objeto de manipulación reproductiva."

"Sobre el territorio corporal femenino, caracterizado como 'cuerpo para otros', como en una especie de 'apropiación colonial del territorio ajeno', se impactaron las políticas poblacionales, a cambio del cotizado financiamiento internacional", sancionando "sobre la capacidad reproductiva femenina, como si fuera un ente hostil y aislado que no registra relación alguna con las necesidades de esta persona humana, la mujer."

En México, como en los demás países en desarrollo, la aplicación de la receta económica neoliberal redujo en términos absolutos y relativos los presupuestos del gasto social, de manera que "desde hace una década, se vuelve más y más difícil responder adecuadamente a las necesidades sociales de la población." En el caso de la prestación de servicios de salud en Quintana Roo, este proceso se ve reflejado en aspectos como: la reducción a 5,3 consultas diarias por médico especialista, cifra "deficiente en aproximadamente el 75% frente al valor estándar nacional; el hecho de que los médicos se vean en la "necesidad de contar con varias fuentes de ingreso, para así poder complementar el salario deprimido e insuficiente", fragmentando su empeño profesional y limitando su participación en programas de actualización; la contracción de "la capacidad de contratación y retención de médicos especialistas, particularmente en las entidades federativas alejadas del centro del país"; y "la reducción porcentual del gasto en Quintana Roo para insumos de mantenimiento."

En lo que se refiere a la mujer, "las usuarias... experimentan condiciones económicas cada vez más precarias, influyendo en su propia capacidad de pagar la cuota mínima de las instituciones públicas...", lo cual se suma al hecho de que "muchas mujeres se sienten inseguras en las urbes donde existen las instituciones de segundo y tercer nivel, e impotentes frente a la burocracia institucional", además del peso que sobre ellas tiene el no poder fácilmente desprenderse del cuidado del hogar y los hijos, que va de la mano con "la desvalorización misma de la mujer implícita en la

organización androcéntrica de la sociedad (que) tiende a condicionarla(s) para 'aguantar' ya que su cuerpo es apto todo un "medio para el bienestar de otros."

"Durante años, las instituciones de salud pública en México han insistido en el binomio 'madre/hijo' como el verdadero objeto dual de la atención primaria a la salud materno infantil", bajo el concepto de que "para tener un hijo sano se necesita una madre sana." En Quintana Roo este precepto no pasa de ser una utopía ya que, según nos muestra Maier, en los documentos oficiales de la Secretaría de Salud en Quintana Roo "sobresale un sesgo ideológico que prioriza la salud del niño, de tal manera que la madre apenas está presente."

En dichos documentos, por ejemplo, se encuentran datos tan impresionantes como "una recuperación nutricional únicamente del 0.93%" en niños menores de cinco años, en contraste muy desfavorable con el valor estándar del 80% a nivel nacional. Sin embargo, "No se encuentra mención alguna de las madres desnutridas, lo cual hace pensar que actualmente no existen esfuerzos sistemáticos para detectar y combatir la desnutrición materna, programa que, de existir, no sólo debería justificarse por la íntima relación con la desnutrición infantil, sino por el beneficio mismo a las mujeres como sujetos con derecho a la salud."

Otra muestra de este sesgo ideológico se encuentra en los documentos sobre los programas de planificación familiar, en los que se reporta que se rebasó la meta programada en atención a mujeres con un 104%, mientras que no se cuenta con cifras "en cuanto al empleo del método quirúrgico para hombres", lo cual "deja entrever que la salud reproductiva es cosa de mujeres", donde "las instituciones de salud pública excluyen al padre de una activa participación en la responsabilidad reproductiva, reafirmando los patrones tradicionales de la división sexual del trabajo, donde a la mujer como 'cuerpo para otros' es asignada de manera exclusiva la relación con los hijos."

Esta forma institucional de percibir la problemática de salud de la mujer lleva a situaciones tan preocupantes como "los vacíos anotados frente a la aplicación de exámenes que permitan



detectar los cánceres más frecuentes en las mujeres", la dramáticamente reducida tasa de citologías exfoliativas aplicadas y el subregistro y subdetección del índice real de los fenómenos de salud de la mujer.

Según Maier, "El análisis de las estadísticas de la salud de la mujer en Quintana Roo sugiere la urgencia de un replanteamiento de dicha atención, buscando -dentro de las restricciones de la crisis económica- alternativas que

permitan mejorar la salud de las mujeres quintanaroenses y sus posibilidades de vida", no despreciando "la participación de las mismas mujeres en el cuidado de su salud." "De tal manera, se complementarían los esfuerzos de las instituciones estatales y, a la vez, se podrían mediatizar los efectos de la tendencia cultural registrada por las mujeres rurales de las comunidades mayas, de no recurrir a los médicos masculinos."

Género y Salud en el suroeste de México, de Esperanza Tuñón Pablos, Coordinadora. Coedición de El Colegio de la Frontera Sur y la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco. Primera edición, abril de 1997. 241 páginas. ISBN 968-6455-19-1



Seminario Institucional 1997

ACTIVIDADES ACADEMICAS

Continuando con la secuencia de los Seminarios Institucionales que se están desarrollando en ECOSUR, las conferencias impartidas han sido hasta el momento las siguientes:

- *El desarrollo de la micología en México*, por José Ernesto Sánchez.
- *Proyecto de Lecto-Escritura Tzotzil-Tzeltal*, por el Dr. Robert Laughlin del Instituto Smithsonian

- *Uso del Telnet*, por el Ing. Armando Fragoso Luna.

- *Evaluación de liberaciones inundativas de Diachasmimorpha longicauda sobre poblaciones de moscas Anastrepha spp. En Mazapa de Madero, Chiapas*, por Jorge Luis Cancino Díaz.

- *Las lombrices en la transformación de desechos agropecuarios en abono orgánico*, por Raúl Cuevas González.

- *Aislamiento y conservación de hongos comestibles*. Por Lilia Moreno Ruiz.

- *Comparación de la mimercofauna del suelo en zonas de selva y pastizales de los Tuxtlas, Veracruz*. Por Jorge Valenzuela González.

- *Avances en la investigación sobre virus bioinsecticidas para control del gusano cogollero*. Por Juan Cisneros y Mabel Martínez.

- *Aislamiento e identificación de la feromona sexual de la mosca de la fruta en la región del Soconusco*. Por Sergio Ovruski.

- *Aislamiento e identificación de la feromona sexual de la mosca de la fruta Anastrepha obliqua (Diptera: Tephritidae)*. Por Aracely Ibañez López.

- *Especies de parasitoides asociados a moscas blancas (Homoptera: Aleyrodidae) en el noroeste de México*. Por Jaime Gómez Ruiz.

- *Análisis de la viabilidad de poblaciones de Hipericum cumulicola en hábitats con fragmentación natural e incendios periódicos*. Por el Dr. Pedro Francisco Quintana Ascencio.

- *Aprovechamiento agroacuícola del pantano en las tierras bajas de Tabasco; la experiencia del sistema marceño*. Por el M. en C. Ramón Mariaca.

- *Métodos Estadísticos en la Agronomía con Técnicas de Control de Calidad*". Por la Dra. Martha Elva Ramírez Guzmán del Instituto de Socioeconomía Estadística e Informática del Colegio de Posgraduados en Ciencias Agronómicas. La Dra. Ramírez forma parte del grupo de asesores del proyecto Alternativas para el Desarrollo de Sistemas Agrosilvopastoriles.

- *Grassroot Political Organizing since the zapatista uprising in Zinacantán* por el Dr. George A. Collier de la Universidad de Stanford.

- *50 Años de Cultivo de Tejidos en Cicadas*. Por el Dr. Knut Norstøng.

- *Diagnóstico y Manejo Sustentable de la Gallina ciega en la reserva biósfera El Cielo, Tamapulipas*". Por el Dr. Francisco Javier Villalobos, del Instituto de Ecología de Jalapa, Veracruz.

- *El Extensionista* Película proyectada por la Coordinación de Vinculación en la División de Sistemas de Producción.

